
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Monsieur Bruno GENTY 
Président 
France Nature Environnement 
81-83 boulevard de Port Royal 
75013 PARIS 

 
 
 

Rennes, le 16 février 2011 
 
 
 

Monsieur le Président, 
 
Comme de nombreux Bretonnes et Bretons, et mes collègues du groupe « Bretagne à 

Venir - Breizh da Zont » au Conseil régional, j’ai été choquée par la campagne de communication 
que vous avez lancée sur Paris. 

 
Quels objectifs poursuivez-vous à travers cette campagne d’affichage ? 
 
Faire croire que la qualité des eaux bretonnes est mauvaise ? C’est faux. Aujourd’hui, la 

quasi totalité des eaux brutes bretonnes répond aux normes européennes. Quant à l’eau 
distribuée, sa qualité est l’une des meilleures de France. 

 
Faire croire que les plages bretonnes sont couvertes d’algues vertes ? C’est encore faux. 

Ce phénomène concerne 8 baies à l’aval de 23 bassins versants sur les 194 que compte la 
Bretagne. 

 
Faire croire que les autorités publiques sont passives face aux algues vertes ? C’est 

toujours faux. Le gouvernement a pris des engagements sans précédents (curatifs et préventifs) 
auxquels la Région s’est associée pour lutter contre les algues vertes. 

 
A quelques jours de l’ouverture du salon de l’agriculture, votre campagne a pour effet 

immédiat de stigmatiser la profession agricole, ce qui pour nous est inacceptable. 
 
 

…/… 
 



 
…/… 

 
 
Les résultats obtenus ces dernières années sont le fruit d’une forte mobilisation de tous 

les acteurs bretons au premier rang desquels la profession agricole. Les agriculteurs bretons, 
malgré un contexte économique particulièrement difficile, poursuivent leurs efforts pour mettre 
leurs exploitations aux normes et diversifier leurs modes de production. Mais pour qu’ils 
persévèrent dans cette voie, il y a deux conditions indispensables : la première qu’on leur fasse 
confiance, la deuxième qu’on arrête de stigmatiser leur profession. 

 
Dans un récent éditorial, vous présentez votre association comme « ne se satisfaisant pas 

de la simple opposition » et ayant la volonté de « proposer des solutions viables et acceptables 
socialement ». 

 
Nous respectons le droit d’expression, mais cette liberté va de pair avec l’esprit de 

responsabilité. En opposant l’agriculture à l’environnement, votre campagne de communication va 
à l’encontre de la vérité, de vos propres déclarations, de votre reconnaissance d’utilité publique 
qui vous donne le devoir « de participer à l’intérêt général », et porte un préjudice à toute la 
Bretagne avec les conséquences dommageables qu’elle peut avoir sur l’emploi dans les secteurs 
agricole et du tourisme. 

 
Au nom de mes collègues conseillers régionaux de la droite et du centre, je vous demande 

de mettre fin à cette campagne d’affichage qui s’apparente plus à un « coup médiatique » qu’à la 
volonté d’apporter une contribution positive à un problème complexe qui exige la mobilisation de 
tous. 

 
 
Je vous prie d’agréer, Monsieur le Président, l’expression des salutations distinguées. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Bernadette MALGORN 

Conseillère régionale de Bretagne 
Présidente du groupe « Bretagne à Venir - Breizh da Zont » 


